

Ventadour (château de Ventadour et Rue Dame de Ventadour)

Ventadour est un nom que l'on retrouve souvent dans la commune. Aujourd'hui, une eau minérale, un château et une rue le portent. A l'origine, il s'agit du nom d'une famille puissante qui dirigea le fief de Meyras durant l'époque de la Renaissance: les LEVIS VENTADOUR (1490-1663).

La Dame de Ventadour était, de son vivant, connue sous le nom de Jacqueline du Mas. Elle était l'épouse Gilbert I, comte de Ventadour. Pendant que son mari guerroyait en Italie, elle résidait de façon semi-permanente dans le château de Meyras (qui ne prit le nom de Ventadour qu'après la Révolution). C'est peut-être pour cette raison que son nom est resté... Il faut aussi ajouter que cette dame eut une vie fort longue : elle vécut jusqu'à l'âge de 86 ans (fait plutôt rare à l'époque). L'histoire dit qu'elle assista aux mariages de tous ses petits-enfants !

Jacqueline du Mas est surtout associée à la période faste du château. Elle laissa de précieux témoignages comme le portail de l'église Saint-Etienne, le début d'une inscription latine sur la cloche paroissiale.

Le château, quant à lui, aurait été édifié à la fin du 12^{ème} siècle. Situé à 373 mètres d'altitude, le château domine de 80 mètres le confluent des vallées de l'Ardèche et de la Fontaulière. Surplombant l'un des grands axes de passage entre la vallée du Rhône et le Puy, il occupait jadis une position stratégique et permettait à son propriétaire de contrôler la circulation des biens et des personnes transitant par cet axe. Autrefois, ce contrôle s'étendait aussi à la vallée du Lignon et de l'Ardèche.



Le château, en plus de son rôle défensif, avait certainement une fonction administrative.

Les deux tours à pigeons avaient un rôle de guet et servaient également pour l'élevage de pigeons. Il existait un passage entre le bourg de Meyras et le château, que des fouilles ont permis de découvrir en 1971. Selon une légende, il y avait aussi un souterrain entre le château et l'église de Niègles, mais celui-ci n'a jamais été retrouvé.

Deux inventaires en 1639 et 1673 constatent que le château est intact mais que son état général est délabré. Il perdra ensuite toute son utilité et sera laissé à l'abandon. On suppose qu'il fut démantelé vers 1700 et qu'à la Révolution, les ruines furent partagées en lots et vendues comme bien national. Durant cette période, elles passeront d'un propriétaire à l'autre.

En 1846, Sosthène de Chanaleilles rachète toutes les parcelles et fait faire quelques travaux. Puis, les Marcieu héritent du château mais vendent les terres, ne gardant que les ruines. C'est en 1968 que Pierre POTTIER, rachète les ruines et fonde l'association de « Sauvegarde du Château de Ventadour » pour redonner, petit à petit, vie et forme à ce château, grâce à l'aide de nombreux bénévoles.